

Imprimir

Tenemos un gobierno electo en cabeza de Iván Duque y tenemos un gobierno finalizando, el gobierno de Juan Manuel Santos, y en ese empalme que ya ha iniciado está el tema del proceso de paz con el ELN.

Un balance de estas negociaciones, entre el Gobierno del Presidente Juan Manuel Santos y el ELN, está por realizarse, lo que sí es evidente es que el avance es mínimo y que la incertidumbre de que continúen en el gobierno del presidente electo es enorme.

A seis semanas de finalización del gobierno, el reto porque esta mesa de pasos, sigue en las urgencias, del V Ciclo, no salió nada concreto en las prioridades que las dos partes establecieron: cese bilateral, dinámica de participación y acuerdos humanitarios, entre ellos con prioridad en del Chocó. Gobierno y ELN, han trabajado en la agenda pero las posturas siguen siendo distantes y esperamos que en el VI Ciclo de diálogos y negociaciones que inicia este lunes 25 de junio, traiga las buenas noticias de que han logrado acuerdos.

Cese bilateral, sigue siendo un reto, difícil, un proceso con tan pocos avances, sin desarrollos sustanciales concretos en la línea de construir un acuerdo de paz, coloca a las dos partes en puntos muy lejanos de confianza y certezas de que vamos hacia un acuerdo exitoso, así las cosas, lograr un cese bilateral debe partir de que las fórmulas de ubicación de las fuerzas del ELN y abandono de las prácticas ilegales por las cuales el ELN se financia son inviables al día de hoy, con esas coordenadas se debe seguir pensando un cese bilateral “flexible” y “frágil”, lo cual nos lleva a la pregunta de si las Fuerzas Armadas tienen interés en un cese bilateral

En la recta final del gobierno qué perspectivas tiene un proceso de paz con el ELN

de esas características o prefiere la continuidad de la confrontación, por supuesto estos son temas muy delicados de concertaciones al interior del Estado y del gobierno, de los dos gobiernos, el saliente y el entrante y con una cúpula militar que va a cambiar en las próximas semanas.

Para que este proceso avance, se requiere dinámica de sociedad, participación ciudadana, de los mundos sociales organizados, del esquivo mundo empresarial, en fin, gente metida en diálogos y concertaciones difíciles, eso es lo central a mi juicio, sin dinámica de sociedad, esto no va a madurar y allí se requiere aterrizar temas y priorizar regiones, a eso le hemos dado vueltas por años, igualmente en estos últimos de contactos y proceso entre el Presidente Santos y el ELN, realizamos las importantes audiencias de Tocancipa con sus doce sesiones y sus 196 organizaciones y gremios, cada una con propuestas concretas, de allí no hemos podido avanzar y se requiere algo, una iniciativa de participación.

Le propongo a Gobierno y ELN, que nos vuelvan a convocar a todos los participantes de las audiencias de Tocancipa y que en sesiones simultaneas en Bogotá, Cali, Medellín Cartagena, Cúcuta y Arauca, discutamos en cinco mesas simultaneas propuestas alrededor de estos cinco temas: descentralización, Minería y petróleo, ordenamiento del territorio, democracia para la paz y políticas para la equidad, que de estas mesas de dialogo salgan propuestas de continuidad del ejercicio, para proponerle al nuevo gobierno.

Un acuerdo de paz con el ELN, sigue siendo tarea importante y debemos comunicarle al nuevo gobierno, al Presidente Iván Duque que es importante que se sienta con el ELN a buscar un camino compartido, para darle continuidad a un proceso de diálogos y construcción de un acuerdo de paz.

En la recta final del gobierno qué perspectivas tiene un proceso de paz con el ELN

Luis Eduardo Celis es asesor de la Redprodepaz.

Foto tomada de <https://maestriadesarrollolocalunillanos.com>